Vanater Post Kultur Seite 8 Nr. 15 5. August 2012







»Unterm Himmel der Heimat«

Gedichte von Peter Barth

Unter den Banater Schwaben gab und gibt es viele begabte Dichter, auf die wir stolz sind. Einer der besten war zweifelsohne Peter Barth, dessen Werk leider viel zu wenig bekannt ist. In seinem Nachlass ruhen unzählige Gedichte, die ihrer Veröffentlichung harren. Deshalb ist es seinem Blumenthaler Landsmann Dr. Matthias Plack hoch anzurechnen, dass er eine Auswahl seiner schönsten Gedichte herausgebracht hat. Der Band mit dem Titel "Unterm Himmel der Heimat" enthält rund neunzig Gedichte und ist in einer ansprechenden Aufmachung - den Umschlag ziert eine "Weizenflur" von Stefan Jäger - im Verlag Books on Demand erschienen. "Dieses Buch ist dem Andenken an den Dichter Peter Barth gewidmet als Dank für die vielfältige und schöne Beschreibung der Banater Landschaft und des Schicksals ihrer Menschen", so die Widmung des Herausgebers, der den dichtenden Apotheker persönlich kannte und besonders verehrt.



Der am 2. Juni 1898 in Blumenthal geborene Peter Barth besuchte als Zögling des Franziskanerordens in Maria Radna die Bürgerschule in Lippa, trat dem Orden bei und begann ein Theologiestudium in Gyöngyös, das er nach drei Jahren abbrach. Danach wandte er sich dem Studium der Pharmazie in Klausenburg zu, wo er zwei Jahre als Universitätsassistent wirkte. Ab 1927 arbeitete er als Apotheker, zunächst in Neumarkt (Siebenbürgen) und in Temeswar, danach 34 Jahre lang in Ferdinandsberg. 1966 kehrte er in seinen Heimatort zurück und betreute bis zu seiner Pensionierung im Jahr 1970 die Dorfapotheke. Barth verstarb am 1. März 1984 in Temeswar und wurde in Blumenthal beerdigt.

Der heimat- und naturverbundene Dichter war sehr produktiv; es verging kein Tag, ohne dass er zur Feder griff. So entstand ein umfangreiches Werk, bestehend aus unzähligen Gedichten und verhältnismäßig wenigen Prosatexten. Zu seinen Lebzeiten sind nur vier Bände erschienen: Flammengarben (Temeswar, 1933), Die Erde lebt (Wien / Leipzig, 1939), Purpurnes Schattenspiel (Bukarest, 1971) und Ich suche den Sommerpfad. Ein Lesebuch für Erwachsene (Temeswar, 1975). Hinzu kommen zahlreiche Veröffentlichungen in Anthologien, Zeitschriften und in der Tagespresse. 1996 und 1998 gab Hans Matthias Just zwei weitere Lyrikbände von Peter Barth in Temeswar heraus: Flockenwirbel und Schollenfirst, während im Jahr 2007 ein zweisprachiger Band Gedichte in Reschitza erschienen ist. (Übersetzung ins Rumänische: Norbert Francisc Taugner) Das lyrische Werk von Peter Barth

weist eine große thematische Vielfalt auf. Schwerpunkte sind Glaube an Gott, Liebe zu den Menschen, zur Heimat und zur Natur in all ihren Erscheinungsformen. In seinen Versen begegnen wir eindrucksvollen Naturschilderungen von bestechender Bildhaftigkeit wie auch der gleichnishaften Darstellung der existenziellen Möglichkeiten des Menschen. Schier unerschöpflich scheinen seine Inspirationsquellen zu sein. Der Dichter selbst bekannte in einem Interview: "Es ist eine sonderbare Gabe, es fließt mir alles zu, als stünde ein Quell vor mir, der immer sprudelt, immer neue Bilder und immer neue Wörter spendet."

Viele von Peter Barths lyrischen Schöpfungen sind eine Hommage an seine Banater Heimat, an sein Heimatdorf: "Im Heimatdorfe", "Abschied", "Abends", "Die Kirwei" oder "Heimweih". Im Gedicht "Der Tag ist lang" widerspiegelt sich die innige Verbundenheit zwischen Mensch und Natur: "Der Tag ist lang und heiß und schwül, / die Sonne flimmert am Gelände" und "Die Leute werken stundenlang / und kommen spät ganz müd' nach Hause". Zu seinem Heimatverständnis gehört auch die Muttersprache, die Peter Barth in dem gleichnamigen Gedicht besingt: "Die Muttersprache ist uns Heimat hier, / ist Mutter uns und Vater, / in allen Nöten dir und dir / ein gütiger Berater." Das Los der Banater Schwaben thematisiert er in dem Gedicht "Wer wählte unser Schicksal aus?": "Der eine ging, der andre blieb. / Verlassen wurden Hof und Haus, / und alles, was da einem lieb." Dr. Matthias Plack, der selbst Gedichte schreibt - seine beiden Gedichtbände Begegnungen im Leben und Ich suche den Gleichklang können beim Autor erworben werden - hat mit der Herausgabe des Bandes Unterm Himmel der Heimat dafür gesorgt, dass weitere Teile des Schatzes geborgen wurden, den uns Peter Barth hinterließ, und das Lebenswerk eines begnadeten lyrischen Talents nicht in Vergessenheit gerät.

Franziska Graf

Peter Barth: Unterm Himmel der Heimat. Gedichte. Ausgesucht und herausgegeben von Matthias Plack. Norderstedt: Books on Demand 2011. 104 S. ISBN 978-3-8448-0112-5. Preis 7,90 Euro. Zu erwerben über den Buchhandel, online über amazon.de oder bei Dr. Matthias Plack, Steubenstr. 3, 70190 Stuttgart, Tel. 0711 / 72232833.